lieutenant-colonel Henri de Saint-Rémy prononça ses sobres et grandes paroles, il y eut, au dire des témoins, un frisson d'émotion dans toute la salle.

Le spectacle devait être vraiment sublime.

Dieu est bon de nous faire contempler de pareilles scè es d'héroïsme aux temps de veulerie où nous vivons!

La lutte avait dû être poignante au cœur du vaillant soldat. La discipline et la conscience s'y étaient trouvées aux prises un moment. Mais rien qu'un moment. La conscience avait vaincu. Le chrétien sacrifiait tout, femme et enfants; il brisait sa carrière pour jamais.

Abraham n'avait-il pas la promesse divine du salut de la ville maudite s'il y trouvait un juste? Et le colonel de Saint-Rémy est loin d'être le seul juste que la France possède!

Ne sont-ce pas les vaillantes femmes qu'on expulse aujourd'hui du doux pays de France qui ont écrit et écrivent encore les plus belles pages de son histoire? Feuilletez avec moi le « Livre d'Or » des Sœurs publié de ce temps-ci par « L'Univers », et voyez-y ces héroïques filles de France à l'œuvre.

Une Sœur du Bon-Secours de Troyes, il y a une quinzaine d'années, a sauvé, par son courage, trois enfants qu'elle promenait dans une propriété du centre de la France. Elle voit venir dans une allée du parc un chien dont l'allure lui semble inquiétante; elle s'élance au-devant de lui, lui saisit les mâchoires, criant aux enfants de se sauver et de chercher du secours, occupant le chien pour leur donner le temps de se sauver, et mourant le lendemain dans un affreux accès.

La Sœur Germaine, supérieure à Auxerre de la même congrégation, après une admirable vie meurt d'avoir pris froid en allant soigner une mourante qui ne veut qu'elle à son dernier moment. La pauvre Sœur était au lit, le médecin lui dit qu'elle est perdue si elle sort; elle n'hésite pas à satisfaire le désir de la pauvre mourante et meurt quelques jours après.

C'était à l'hôpital de Suez en 1899. Un jeune sergent blessé à Tananarive souffrait d'une épouvantable plaie béante et gangrénée. «Je n'ai jamais vu plus ignoble plaie, disait lui-même le médecin en chef de l'hôpital; la profondeur est telle que la moitié du bras disparaît quand il faut y placer la quantité nécessaire de coton et de toile. Moi-même je ne puis voir cela

sans blê
riture t
qu'on av
pas la cl
de laque
nuit, car
que des a
elle soig
chantait
et peutquitta qu

Mlle I dont elle famille 6 venir un leur chèr quelle sol affligée. » tyre entr sur le che tait mour calmie; n la mort, em brassée regardaie religieuse meurtrie. baiser réc secondes traits méc

Et dire en vérité, brables de pas un jou ricorde, I

Et pris, et nuit au pour l'ador force de le